

# 高校生との意見交換会

11月9日  
広島県立三次高等学校

三次市議会

広報広聴常任委員会

## 令和2年度 高校生との意見交換会 三次高等学校

### 1 目的

1年生を対象に政治的教養(主権者教育)授業の一環として、意見交換会を開催する。議員と意見交換してもらうことで、主権者とは、政治(議会)とは、ということを感じ、理解を深めていただくとともに、政治(議会)への距離を少しでも縮めてもらう。また、議員は高校生の意見を聞くことで、新しい発想や意見等を聴取できると捉える。

### 2 実施日

令和2年11月2日(月)13:30~14:20「三高ゼミ」に参加し、講評を実施。

令和2年 11月9日(月)13:30~14:20

11月2日の講評を踏まえ、「三高ゼミまとめ(交流会)」でグループワークを実施。

### 3 内容

出席者:議員23名 生徒5クラス170名

1会場5グループに分かれ、各グループに議員が1人入りグループワークを実施。

生徒が11月2日に発表した報告書のまとめを振り返る。報告を講評した議員と交流することで、発表の振り返りを行い、地域の事や市議会のことを理解してもらう。

各グループでは、議員が進行役を務め、2日の報告内容を踏まえて「三次市」のことについてざっくばらんに意見交換を行う。

意見交換終了後には、高校生及び議員にアンケートを実施。

両日とも同じ会場で同じ議員が担当すること。

#### 担当議員

1	小田 齊木(9日のみ)	藤井 藤岡	月橋
2	山村 新田	増田 中原	
3	保実 鈴木	弓掛 山田	
4	竹原 新家(2日のみ)	横光 伊藤(9日のみ)	掛田
5	大森 宍戸	杉原 重信	徳岡

### 4 まとめ

今回の取組は、例年と異なり、学年を1年生に設定した。また、ポスターセッションではなくグループワークにしたことで、議員と高校生の交流がしっくりとでき、一人一人の意見を聞きながら話をする事ができた。参加議員も多く、グループにしっかりと入ることができた。また、議会を身近に感じてもらうという目的であったため、発表の振り返りと一緒に、議員という仕事のことや地域の事等ざっくばらんに意見交換ができた。

アンケート集計では、高校生らしく身近な生活に関わることとして、公共交通機関や商業施設誘致、イベントの開催等の要望が目立った。また議会の情報を得る方法としては、SNSが多かった。現在議会では、市議会だよりを中心に議会広報をしているが、三次市ではSNSでの発信も実施しているので、高校生にも自ら情報を得る手段として活用してほしい。

今後の課題としては、テーマの設定や会場の作り方等、学校と事前にすり合わせを行い、より話しやすい環境づくりが必要である。また、高校生の新鮮な意見に対し、議会としてどのように応えていけるか、ということを考えていき、議員活動に活かしていかなければならないと考える。

広報広聴常任委員会で報告書を作成し、全員協議会で報告の後、三次高校へ渡すことで報告とする。

※三高ゼミ及び交流会では、各自マスクを着用し手指消毒を実施するなど感染症対策を講じた上で実施した。

## 高校生からの意見に対する考察・議員からのメッセージ

アンケートに書かれていた意見について、多かったもの等を選別し考察とメッセージを考えました。

### Q3 どのような三次市にしていきたいか

#### ● 商業施設を増やしてほしい

→ 大型商業施設が進出すると、既存の商店街の小売店等からお客が離れるため、商店街がシャッター通りになってしまうかもしれません。地域の中心地の商店街や三次市本通りの状況を見ればわかると思います。大型商業施設も夢がありますが、地域の商店街にも目を向けることも必要です。地元の商業施設をどう盛り上げていくか考えて、それに直接参画できることが三次の良いところです。たくさんのアイデアを高校生や若者で考え、実行することに挑戦して欲しいと思います。それが三次市の特色になると思います。

#### ● イベントの開催、観光客にたくさん来てもらう、情報の発信

→ コロナ禍でイベントの在り方も再考する必要があります。そうするとますます情報の発信が重要になってくると考えるので、SNSの効果的な活用も含めて考えていく必要があると思います。市議会ではSNSでの情報発信はしていませんが、ホームページは随時更新していますし、議員個人でも発信を頑張っている人もいます。市ではホームページ、Facebookを始めLINEやInstagram等でも発信しているので、生徒の皆さんもフォローしたり「お友達」になって、自分から情報をキャッチして欲しいと思います。

#### ● 人口が増えてほしい、若者に戻ってきてもらえるまちにしたい

→ 皆さんは、地域でどのようなことが開催されているか知っていますか？地域を知り、企画に賛同し活動すれば、その活動に思いを寄せることにもつながり、もっと良い活動をするにはどうすれば良いか？そのような思いに駆られると思います。みなさんも地域に目を向け、活動してみたいかたがでしょう。学校とは違った心の豊かさを感じられる場面があるかもしれません。そして、自分達がどうしたらより充実した楽しい学生生活が送れるかも考えてほしいと思います。良い思い出ができれば帰ってくる若者も増えるはずですよ。私たち議員は、若い人のアイデアを行政の政策に取り入れることができるよう、より参加型の市政にする必要があると思っています。みなさんのアイデアをぜひ届けてください。

● 活気あるまち、にぎやかなまちにしてほしい

⇒ みなさんの周りの人は、地域活動に参画されていますか？地域に活気があれば、三次市全体の活気につながります。また、世代によって楽しいには違いがあります。自分たちがしたいことを遠慮せず堂々と発言してほしいと思います。そしてそれを大人が助ければ実現は難しくないのです、私たちもアイデアを形にできるようしっかりと皆さんの声に耳を傾けていきます。困っている人に声がかけられる議員としてこれからも務めていきたいと思っています。

Q4 これからの議会や議員に期待することはあるか

● 今日話したことが参考になり、何かが変わるとよい

⇒ 今回の内容は、話をしたみんなが覚えています。みなさんの疑問や意見を反映した一般質問をした議員もいました。みなさんの話の中で、実体験に基づく「こうであってほしい」という思いについては、できること、できないこと、がありますが、生活に関することは行政に提言(一般質問)したり、関係機関と協議することが必要だと考えます。私たち議員も考え続けていこうと思いますので、みなさんも一緒に考えて変えていきましょう。

● 税金をうまく使って、三次の課題を解決してほしい

⇒ 税金を無駄遣いしないように審査するのも議員の仕事です。市民の皆さんの意見を大切にして、限られた税金を課題解決に優先順位を考えながらしっかりと大切に使い続けるよう、議会でもチェックしていきます。

● 市民(私達のような若い人も含めて)の意見をもっと聞く機会を増やしてほしい

⇒ 議会で行っている広聴活動(市民の意見を聞く活動)の一環として、皆さんとの意見交換会を学校と協議して開催しています。皆さんが、生徒会活動や部活で議員の意見を聞いたり高校生の思いを伝えたいという希望があれば、喜んで出向きます。今年は感染症対策で実施できませんでしたが、来年度は地域で行う議会報告・懇談会も何らかの形で実施したいと考えています。さらに、これからはオンラインや投書などいろいろな方法を含めて議会を考えていきたいと思っています。

当日の様子  
11月2日 三高ゼミ



11月9日 三高ゼミまとめ(交流会)



**Q1 議員の話は理解できましたか。**

A1	①理解できた	135
	②やや理解できた	20
	③やや理解できない	2
	④理解できない	0
	無回答	0
	合計	157

**Q2 どのような方法であれば、議会や議員の活動を入手しやすいですか。**

A2	方法		*複数回答あり
	ホームページ	36	
	市議会だより	22	
	ケーブルテレビ	20	
	議会報告・懇談会	7	
	SNS	82	
	その他	4	

その他 ジーサイト  
テレビ  
YouTube Live  
インタビュー

**Q3 今後、どのような三次市にしていきたい（なれば良い）と思いますか。**

A3 別紙

**Q4 これからの議会や議員に期待することはなにかありますか。**

A4 別紙

**Q5 その他、自由に感想をご記入ください**

A5 別紙

**まとめ**

今回の対象は高校1年生であったが、議員の話についてはほぼ理解してもらうことができていた。議会や議員の活動については、高校生らしくインターネットを利用した発信を求める声が多かった。

1年生ということで、公共交通機関や商業施設誘致、イベントの開催等、今の生活に関わるものや賑わいに関する要望が多く出ていた。また、Uターンや定住、まちの活性化への要望も多かった。

次回への課題としては、テーマの設定や事前の打ち合わせについて綿密に行う等、グループワークの実施方法について改善できる点がある。

Q1 議員の話は理解できましたか。(原文ママ掲載)

【選択した理由】

① 選択理由	
過去の経験や根拠をもって話して下さったから	専門用語ではなく、高校生も理解ができるような言いまわしで分かりやすかったから
市議会の方と三次市の改善点について意見をもらったり自分の意見を伝えたりしてコミュニケーションがとれたから。	具体的かつ私達に寄りそった考え方をしてくださったから
丁寧に自分の意見を述べて下さったりつっこんで下さったり下から	「例えば～」と自分たちの意見を元に話して下さったから
電車の数を増やすのには、とてもお金を使い様々な事が関わってくるというおられたことが理解できた	たくさんの話を聞かせてくださり、若者の意見を大切にされていると思いました。楽しく意見交流ができました。
しんげんに取り組むことができたから。	たくさんの意見を交換してよりよい三次市の今後について考えられることができたからです。
議員さんと話し合いができたから。	三次をよりよくするために、さまざまな案を議員の方と出し合うことができた。
議員の方の三次をもっといい町にしたいという思いがとても伝わってきたから	三次の課題などについてよく議論できたから
議員の方の話されることがとてもわかりやすかったから	我々の意見をしっかりと聞いて下さり、根拠を持って意見を申されたから
実際に活動しておられることを具体的に教えて下さったり、課題の解決に向けて一緒に考えて下さったから。	自分達の意見にも共感してくださったり、思っていることを正直に言って下さったから。
資料や例を用いて説明してくださって、一つの質問からたくさんのことを関係づけて話して下さったので、とても分かりやすかったです。	三次の実状についても話しながら話しあいをしたから。
議員の方が例を交えてわかりやすく説明してくださったから	具体例を付けて下さったから
くわしくゆっくり話して下さった。	今と昔を関連づけて話して下さったので分かりやすかった
僕たちが出した意見をまとめつつ、気づかなかった視点から意見やアイデアを出してもらって話が深まったから	自分達の意見とはちがって他の視点からみた意見をくわしくおしえてもらえたから
三次にたりないところを補うためにはどのようにすればよいかなどを教わったから	議員の方が自分達の質問に対してとても詳しく答えて下さったから
三次市を広めるための取組は決めるだけではなくてその先のことも考えていかなければならないと再度学べたから	三次への対策として議員さんが1つ1つわかりやすく丁寧に教えて下さったから。
1人1人の話に対して、真剣に考えてくださって、一生懸命な方で、内容も私たちでもわかる感じだったからです。	1つ1つの質問に対していぬいに話をしてくれたから。
初めて直接議員の方の話を聞いて三次市についてもっと分かったから。	交通の便をどうして簡単に増やすことができないのかを、丁寧に教えて下さったので理解できました。
私たちはSNSを使って三次をPRしたいと思っていたので、SNS映える場所を使って広めていくことができたらしいという話ができただから。	とても分かりやすくていぬいに説明して頂いたため。
私たちの発言一つ一つにくわしく掘り下げていたし、話の1つ1つがとても分かりやすかったから。	私たちが考えた策を、色々な面で考えてくださり、自分たちが今できること、次への課題などとても指摘してくださったから。
議員の方の話し合いの中で、三次の課題や、現在ある施設(もののけミュージアム)などの答を集めるためにした方が良いことについて意見交換ができたから。	自分たちが考えてなかったところを指摘してくださったから。
具体的にうまくまとめて話してくれてわかりやすかった。	今の問題に直面した話をして下さったから。
とても具体的に話されていたから	議員の人は何を考えているかをくわしくわかりやすくおしえてくれたから
的確に自分たちにわかるように話して下さったから	三次の人口減少の課題は教育や交通の面だけでなく、そもそも魅力を市外の人がアピールできてないということがあるんじゃないかと交流によって気づくことができたから。
具体例をもちいて高校生にもわかりやすく伝えて下さったから	今どんな課題について取組んでいるのか、議員とはどんな事をやるのか、議員の方が思う課題についてしっかり話を聞くことができ、同じように考えていたことが自分にもあったからです。

とても分かりやすい説明でした。	前のアンケートの結果について分かりやすく話して下さったから。
自分たちが言った内容に対して、詳しく言うて下さったし、そこからより広げて話して下さったからです。	質問をしやすい環境をつくってくれて、質問をするととても丁寧に答えてもらえたからです。
わかりやすく話して下さったから	具体的に今の現状や過去のことを交えて教えて下さったから。
私たちの考えとつなげて話をしてくださり、身近に感じやすい話だったから。	三次市の現状やその解決方法についての工夫などがわかったから。
議員さんが思う三次の観光地やPRについて詳しく丁寧に教えて下さったから。	自分たちのグループで話していることを中心に話を進めたから
分かりやすいように話してくれたから	とても熱心に三次市の状況や取組みを話して下さったから。
分かりやすく教えてもらったから。	自分達の質問に丁寧に的確に答えて下さり、とても分かりやすかったからです。
たくさん話を聞かせてくださり、若者の意見を大切にされていると思いました。楽しく意見交流ができました。	「三次市が今どんな取り組みをしているか」や「こうするともっと良くなること」を根拠をもって教えて下さったから。
自分たちの発表についての課題、そして疑問点ももっとこうの方が良い事などを明確に言ってもらえたから	聞き取りやすい、はっきりとした口調で話して下さったからです。
対話をして互いに理解できた。	議員さんだからこそ知るところを私たちも知り、吸収し、自分たちの意見をより深めることができたから。
わかりやすく自分のことを例にして話してくれ下さったから。	議員の方が私たちに問いかけて下さって、いろいろな話もできてとてもわかりやすかったし、しっかりと理解することができたから。
質問したことに対して真剣に答えて下さったから。	話をする際にあたって、自分の意見をすっきりするまで言えたので良かったし、議員さんの感想など受け止める事ができたので良かったと思う。
私達の意見を聞きながら、お話をしていたので、とても分かりやすかったです。	議員の方がして下さった話を自分たちが発表した内容と深めながら考えられたため。
質問に対して理由もつけて答えて下さったから。	議員の人は話し方が上手でないようも深くおしえてくれたから。
電車の問題など三次の交通問題について理解できた。	僕たちの意見に対して意見を返して頂いたり、また納得して頂いた際は「分かりました。」「なるほど」等ははっきり返していただいたりして、とても良い流れで交流が進んだから。
丁寧に教えて下さった。	普通ならもっと硬い言葉がたくさん並ぶであろう会話が、とてもかみくだかれて、すごく理解がしやすかったです。
身近な話題だったから	自分達の意見を納得して頂いたから。
HPにARを取り入れるという新しい意見が出て、とても話が大きくなったから	聞いていて、納得するところ、気づかされるところが多く、面白かった。
特別難しい話でなく、説明も分かりやすかったから	話全く全ての意見に丁寧に答えてくれたから。
議員さんが私たちの考えを深められるような考えるきっかけの言葉をかけて下さったり、分かりやすくかんげつに現状や考えを教えてくださいましたからです。	今の三次の現状をどうすればよりよくなるのか交流できたから。
同じ1年生として言っている内容が入ってきやすくわかりやすかったから。	私たちの意見を取り入れながらくわしく説明して下さいましたから。
とてもフレンドリーに話してくれたから。	自分たちの意見を取り入れながら、しっかりと説明して下さいましたから。
PRについてだけでなく、政治についてもお話し下さって、考えを深めることができたから。	しっかりと自分の意見を伝えることができたし、それに対する議員さんの意見もしっかり聞けたから。
私達にもわかりやすいように話して下さったから。実際の三次市の状態など知らなかったことを知れたから。	自分らの意見と議員さんの意見が交流し、共有できたから。

私達の話し合いの内容を分かりやすくまとめてくださったから。	議員さんが何をしようとしているかなど理解することができたから。
分かりやすく進行してくださったから	議員さんは三次市の現状を考えた上で、三次をよりよいものにしていく活動をされておられるとわかったから。
議員の話を聞いたうえでより深いことを話し合えた	高校生の仲間だけでは得ることのできなかった情報を含め三次市の現状やこれからについて意見を深める事ができたから。
1つ1つの議題を噛み砕いて分かりやすく説明してくださったため。	質問したことと解決策や、今行っていることを簡潔に話してくれたから、とても理解できた。
私達に話を振ってくださったり、具体的な例を交えてお話ししてくださったから、	自分たちの発表意外でも、実際の三次市の現状や方針など、話を聞き知ることができたから。
議員の方の話を聞くことで、取り組んでいることをまた別の視点で見ることができて興味深かった	自分達が話した内容にしっかり向き合ってくださいましたから。
議員の人といろいろな話をして理解することができたから	私達の話をちゃんと聞いた上で分かりやすく説明して下さったり、私たちの年代のことに触れながら話して下さったので理解しやすかった。
議員の方が生徒の出身校のことなどもふまえてお話をしてくださいましたから。	三次市が今どんな状況にあるのか、また、課題や魅力などと絡ませながら話をしてくださいましたので、とても参考になったから。
現在三次市が行っている取り組みをわかりやすく押してくださいました。	自分たちが発表した内容のことを主に話を進められたから。
地域の農家さんに寄せたお話や今ある課題についてのお話など、1つ1つを丁寧に説明して下さってとても分かりやすかったです。	議員の人の思っていることが分かったから。
身近で分かりやすい問題についてお話をされていたから。	自分たちの考えにかんれんして話して下さったから。
三次の街に街灯が多い理由が犯罪を防止するためだったりと、やる側、行政側の考えもしっかり聞くことができたし、本当に三次市民のことを考えて働いてくれていることが分かったから。	意見を交流しながら考えを深めることができたから。
	議員さんがこちらのペースに合わせて話をしてくださいましたから。
<b>② 選択理由</b>	
いろいろな人の話を聞くことができたから	三次市議会議員の方が私たちの意見を聞いたあとに、話をふくらませてくれて、分かりやすく意見を述べてくれたから。
三次市のまだ知らないよさや問題を考えることができたから	説得力のある言葉が多かったから
三次に住んでいないからわからないことも多かったけど分かりやすくていねいに教えてくれたから。	分かりやすく一つ一つお話ししていただいたから。
会話の内容が進んでいた気がするから	自分たちの質問に対する答え意外もはなしていたため。
だいたい分かるけど、分からない地名や言葉もあり、理解できない部分もあった	議員の方の話に少しついていけない時があったけど、ほとんどの話をしっかり聞くことができたから
普段どのようにして、取組を行っているのか分かりやすく教えてくださいましたから。	とても、私たち目線で考えてくれて、すごく理解できた。また、話をリードしてくれたのですごくよかったです。私たちが気になる話にはすごくくわしくていねいに答えてくださった。
難しい話も少しあったから	議員さんが分かりやすく説明してくれた。
課題に対する有力な解決策があまり出てなかったため。	ていねいに話して下さったから理解できました。
具体的な内容の話を入れて話して下さったから	いろいろな話をして下さった。所々難しいところもあったが大変勉強になった。
完全ではないものの、理解・共感できる部分はあったからです。	
<b>③ 選択理由</b>	
人生観についての説明がよくわからなかった	議員さんなのに夢のあることを言っていたから

Q3 今後、どのような三次市にしていきたい（なればいい）と思います。【原文ママ掲載】

子育てが盛んでほどほどに活気溢れるまち	今あるイベントにより多くの人が参加する三次
特色を持ち、多くの人が住みたいと思う三次市になってほしい	一度市外へ出られた人もまた三次にもどってきたいと思えるような三次市にしていきたいと思う。
人口が少ない	お祭りなどでももちろん日常からたくさんの方が住んでいる三次市
子どもから老人まで活気のある市	「三次市」と言って多くの方がそのシンボルとなるようなものを答えられたり、多くのイベントの開催地になつたらいいと思います。
若者が出ていきたくなるような三次市	都市に寄せた田舎というよりは、田舎の魅力があるいなかとして 三次が充実していけば良いと思う。
「あの町いいよね」ってなってくれる人が多くなっていけばいいなと思いました。また、子育てしやすい街全体で子育てできるような市になれば良いなと思いました。	人口が増えて、明るい町にしていきたい。
今まで通りでいいと思います。	老若男女が一体となって盛り上げられる市
交通の便が便利な三次市	外の地域や他県からも人が来て、ずっと三次にいたいと思えるようになっていったらいいと思う。
商業施設の多い町	子どもから大人まで楽しめるイベントが充実している。
自然を残しつつ、便利をよくする。	三次市以外の人々に三次の良さを知ってもらって三次にきてもらうこと
イベントなどをたくさんして、活気ある三次市にしたいです。	イベントを通して人口が増えていってほしい
人口が増加して、にぎやかな三次の町にしていきたいです。	いろんなところから人が集まってきて人口を増やしたい。三次市を今よりもっと発達させたい
高齢社会を備えて、社会福祉を充実できる三次市になればいいと思います。	人が住んでくれないと、三次市の人口は減っていくばかりなので、住みやすさを重視して来てくれる人が増えるようなまちになればいいと思う。
もっとたくさんの方が住みやすくなればいいと思います。	娯楽施設があり高校生でも楽しめる町
住んでいる人、市外の方が小さな魅力でもいいので、一つも言えるような今は少しちがった三次市になればいいと思います。	市外から三次市の魅力を見に訪れる観光客が増えたらいいと思いました。
大人から子どもまで楽しめる娯楽施設があり、情報発信を活発に行えるようにしていきたい。	三次市民の方だけでなく、他の市町村の方々が「すばらしい」「うらやましい」と思えることを行ってほしい。
観光地を作るなどの案もよいと思うけどそうやって増やす（足す）のにはお金がかかるので、今あるものに新しく何かをかけて新しいものをうみだせたらいいと思う。	今ある問題を地域全体で発見し、解決するというループ
ショッピングモールを作ってほしい。そして地方から人が来る三次になればいい。	まず、何を始めるにしても人口が必要なので、人が来てくれるような町づくりをする。
人が出ていきたくないと思うような町。	人口が増え（子ども）いろんなことに活発な市にしていきたい
高齢者の福祉に税金をかけることも大事だけど、若者のための政策もあればよいと思う。	子育てしやすい環境や老後退職後に暮らしやすい市になつたらいいなと思います。
たくさん人が行き来するにぎやかなまち	広島市に負けないような町になればよい。
若者がたくさん来る。	イベント等で地域の人や議会の人と身近に感じられるような三次市になれば良いと思う。
効率のよい交通機関になればよいと思います。観光客を増やして、三次をより多くの人に知ってもらいたい。	若い人が三次市に興味をもって移り住んでくれたら良いと思う。
人が増えて、大型のショッピングモールができる。	イベントを十日市や三次町だけでなく、布野なども開催してほしい
SNSやホームページでもっと三次の魅力を発信する。また、市内の祭などの情報を発信する。	まずは、三次に大学がないという事から他の県から人を呼び込めないし、三次市からも離れる人が増えていくので、大学を作ってさかんな町づくりをしてほしい
市外や県外から人が集まり、にぎわっている三次市になればよいと思います。	人の印象に残るような何となくでも知られている三次市
他の地域の人たちが三次といえば何があるかをみんなが知っているようにしていきたい。	どの世代の観光客も三次市民もが安全に楽しく過ごせる三次市
働く場が増え、いろんな人であふれている町	子どもが多い三次
観光地が有名になり、観光客がたくさん来る三次市	ショッピングモールや映画館などの建て物をたてて、若者が増えて、活気のある市になればよい。
お年寄りも学生もみんなが住みよいまち	三次に住んでいる人が「〇〇不便だなぁ」と思うことがないようにしたい！

様々な世代の人が集まるようにしたい	お店を増やす 有名人をたくさん呼ぶ
他市や他県というんな人が三次にきて活気があるようになれば良いと思います。	子どもから高齢者の方まで、みんなが住みやすい街になれば良い。一人はみんなのことを、みんなは1人のことを考えているあたたかい街
にぎやかな町	三次市街地だけでなく、その周辺の地域も道路が綺麗で土手などの環境が整備されている三次市になってほしいです。
若者からシニアまで広い世代で充実できる市になればいいと思う。若者が三次にいたいって思える市にしたい。	交通網が便利になり、にぎやかな町
特産品を使ったスイーツか料理を出す店が増えて、観光客がたくさん来るようになれば良いと思う。	自然が豊かで住みやすい町
地域に住んでいる人がいきいきとした場所になればいいと思う。	今ある三次のステキな自然を生かし、すみやすい町になって人口も増えるといいなと思います。
緑豊かな暮らしやすい町で1ターンの多い市になればいいと思います。	人が増えて活気あふれる三次市
今ある三次の魅力などをもっと深めていきたい。	他県からたくさんの方が集まる町
自然あふれていて交通や買い物などがしやすいいい町になれば良い	笑顔あふれる三次市
明るくなりもっと活気あふれてきて楽しいところ	子育て世代の方が増え、活気のある三次市にしていきたいです。県外の方が移住できるようにしていきたいです。
みんなが町づくりを活発にできる三次市	大きな施設がある、バス代無料
住んでいて楽しいと誰もが思える市になれば良いと思います。	市外からもたくさんの方が集まる。
観光客が増えて三次に住む人が増え、活気あるまち	ほどよくにぎやか
娯楽施設の増加	自然と共存でき、三次市の情報が手に入りやすく困ったときの支援が充実している市
観光客がたくさんきて発展したらいいと思う。	交通の便をよくしていき、いろんなところから人がきてもらえるようにしていきたい。
市内の人も市外の方も三次市に興味を持ってくれば良いと思います。	若い人がいっぱいカフェや服屋さんテーマパークがいっぱいあればいい
市街地だけでなく、三次市全体に人が住み、元気になっていけばいいと思う。	三次住民が住みやすく、楽しいイベントもあり元気のいい町にしていきたいと思う。
三次市全体が十日市くらいに発展していけばいいと思う。	若者からお年寄りの人誰もが住むような町になればいいと思う。
三次に誰でも気軽に来れたり、三次から他の場所にも行きやすい町になればいいと思う。	みよし市民一人一人ががつくりあげていく三次市
列車の行き来する時間が短縮され、バス・列車の本数が増え人の行き来がもっと増えるようになれば良いと思います。	楽しくルールを守る三次市になれば良いと思います。
転出していく人が減り、たくさんの人でにぎわう三次市になれば良いと思う。	生活しやすい施設や取組みが増え、人口減少も止まり、活気に満ちた三次市
ごらくせつが今よりあって、かいてきですごしやすい三次市	自分が有名人になって三次のことをPRして活気のある市にしていきたい。
環境のよいクリーンな町、生産+消費の循環ができる町	若い人が高齢者をちゃんと支えられるようにしていきたい。
観光客がたくさん来て、魅力があふれる。	映画館はある三次
人口が増え施設がにぎわう	都会に住む以上の魅力がある未来ある三次市
ほとんどのみんなが参加して市全体で楽しめるような都市部ではできないイベントになってほしい	農団体に信号をつける、時々
普段から様々な年代の人でにぎわう活気強い場所	
もっと三次市の制度を広く知ってもらい、活用しながら人口減少を止められる三次市になれば良いと思った。	
人口が増えて、全国でも有名な三次市	

Q.4 これから議会や議員に期待することはなにかありますか

今日話したことを少しでも取り入れ、又は少しでも市民の意見として参考になれば良い（嬉しい）です。	案を交流して終わりではなく、議会や議員と高校側が一緒になってなにかを起こしていきたい。
自分自身の考えを持って、イスにすわるだけではなく、三次をよりよくしようと積極的に活動していただきたい。	現状の三次を知るために直接市民アンケートを行うなどの市全体で三次を盛り上げていく活動
もっと市民の意見を通しやすくしてほしい	新しいイベントを企画してほしい
今回の交流会に出た意見の実現	今日話した内容についてなんらかの変化が起こしてもらえる
どんな町づくりをしていくのが注目したい	みんなが楽しめるようなイベントを考えてくださること。
議会のことは少しわかりません。ですが、新たなことにたくさん挑戦していくようなものを考えてほしいなと思っているので、そこに期待していきたいです。	私達の考えが実施され、それによって人口が増加していくこと
税金をどのように使うか	色んな世代や職業の方に耳を傾けて、意見を取り入れてほしいし、目の前にあるはずの課題を一つずつ解決して行ってほしいです。
交通の便を増やす	学生に対してもこういった機会をとることを続けてほしい
三次のために頑張してほしい	三次の活性化に取り組んでもらいたい
3のような市に変えてほしい	SNSをうまく活用する。
自分たちの意見やアイデアが少しでも何かに反映されたいと思います。	議員も含めいろんな世代の市民と気軽に意見を交流することができる機会がほしい
三次のイベントを盛り上げてほしいこと	三次の町をより良くすること、例えばイベントに来てくれた方々の駐車場所を増やすなど…
三次市をより良くすること、税金をうまく使い充実度を増やしてほしい	こうすればもっとよくなると思うなどの提案は私たちにもいくつかできるところがあるので、それを提示してほしい
三次市の課題を少しずつ改善してほしい	娯楽施設がないから高校生でも楽しめるような町になってほしい
三次市に住みやすく観光客も増えるための取組をしていること	今回の交流会を機に三次市が少しでも変わってこれたらいい。
三次市全体の対偶が同じになるようにしてほしい	3のように書いた他に、市民（特に若い人）と話をし、出たことをこれからの市政に役立ててほしい
この交流会を通して出た意見が市政に活用されたらうれしいと思う。	今日話したことを活かし、参考にし、実用を検討してほしい。
三次を活躍させてほしい	今日のお話で私達が考えたプラン+でもっと具体的な案を考えられていた事がわかったので、それが実形になること。
三次の端の方にも支店をあててほしいと思います。	三次独自のコロナ対策
若者がもっと楽しめるような事をしてほしい	PC・タブレット等を待った授業をあたりまえにしてほしい
若い議員さんが多く加入し、多くの年齢層が話し合っ若者と高齢者がどちらも満足できるような制作がほしい	人口を増やすために、どんなことをしていくのかまた三次市から人がでていかないようにするためにどんなことをしてくのかを期待したい
三次がよりよいまちになっていくことをしてほしい	特に、自分の故郷の横谷の神楽をもっとPRしてほしい
議員さんの仕事はあまり詳しくわかりませんが、簡単に決めることはできない大変な仕事だと思います。私達の案や私たちにできることがあれば、協力できたらいいと思います。また、私は時々電車を利用するので何か変化があれば良いなと思っています。	コロナの感染がおこらないようにしてほしい
三次市に住みやすくする。例えば車がなくても不便に感じない交通網の発達や学生・高齢者へのサービスの充実など。	大学作りを目指してほしい！
これからの三次がよりよい町になり、たのしくすみやすい町にしてほしい	人を呼び込むのが一番難しいと思うので、いろいろな方法をためてがんばってほしいです。
働けるところを増やしてくれること	より市民が参加できる議会になってほしい
住民や他の地域の人からの意見を取り入れ、町を盛り上げてくれること	三次市のHPを読みたくなるよう改善していただくこと
もう少し若者の意見や若者が使いやすい施設やお店が三次にできたらいいと思う。	アンケートで出た改善点をなおしてほしい
自分たちが働くようになった時、地元に戻ってきて満足に生活していける町にほしい	PR力
既存のものを利用して、三次をもっとPRしてほしい	映画館の建設・大きなショッピングモール

三次市の人口を増やしてほしい	今日お話しした議員の方は電車に乗る人を増やすのもやってみる。そして今のまま来てくれる人を減らさないようにすると言っていたのでそこを期待しています。
Free Wi-Fi をたくさん設置してほしい	若い女性に活躍してほしい
交通機関の整備	交通の便のことは私も悩んでいるので、利用する者として改善してもらえることを期待したい。
代表的な建物やショッピングモールなどを作ってほしい	二年前の豪雨の爪跡も山間部に行くほど残っているように感じます。新しい問題も浮上しているかと思いますが、何年かかっても忘れないでいただきたいです。
少しずつでもいいのでもっと新しいことに目を向けてほしい	交通網の発達に力を入れてくれること。
魅力的なイベント	議員や議会の内容や情報を得る機会があまりないため、もっとそれらの情報をいろいろな媒体で発信してほしい。
市民が困っていること、改善してほしいと思っていることを積極的に取り入れてほしい。「国道沿いの歩道に段差が多いこと、点字ブロックがとれているところがあるところがあること…など	自分たちとの交流や前回の自分達の発表を少しでも参考に、三次をよりよい町にしてほしいです。
若い人達と交流する機会を増やしてほしい	私たちの考えを参考に、三次市を子育て世代や県外の方にPRしていただきたいです。またアカウントを開設していただきたいです。
生徒たちがより学習でき、部活をより取り組める制度があったらいいと思います。	若者がもっと住みやすいようにしてほしい
私たちの考えに少しでも耳をかたむけ、お話ししていただけたらと思います。	少子高齢化の改善
娯楽施設などが増加してほしい	これからの三次がどんな風になっていくのかがとても楽しみだと思う。
今日や前あげられたアンケートに対する意見が少しでも改善や改良されていってほしいです。	三次の魅力や特徴を市外や県外の人に知ってもらうこと。
三次市をどんな町づくりをしてくれるのか	今回話した内容を前向きに進めてほしい
三次市が今後より良くなるような話し合いをしてほしいです。	三次市民が積極的に三次市のために貢献できる場を設ける事。
三次市を活性化してちゃんと市民の声をきいてくださり取り入れてくれること	町の消滅をくいとめること
観光客が増えるようなPR	地域がよくなるための活動は積極的に行ってほしい
三次のために頑張してほしい	高齢者の方も多い三次市でコロナ対策をとりつつ経済を回していくこと。
三次の情報を市内にも市外にもたくさん発信したり、市民の声をたくさん取り入れる	三次市をよりよくするためにSNSでの三次の発信や新たな観光客層など今力を入れていることにも、新しく力をいれることにも取り組んでほしい
電車・バスの便を増やして下さることを期待しています。	三次にはワイナリーやもののけミュージアム等の観光地があるが、それらの観光地に一度訪れたことのある人でももう一度行きたいと思えるようにするための工夫について話し合い、三次のリピーターを増やせるようにしてほしい
市街地以外の場所になにか娯楽施設や高齢者の買い物しやすいところがあればいいと思う。	自然をこわさないでほしい。だからこそ、自然を利用して、都会につかれた人などが寝休みなどにぼーっとするために短期利用のできる家（別荘のような感じ）などを買ってほしい。あと、横道の草や大きな川から分かれている小さめの川底に生えている草を刈ってほしい。大雨の時にあふれそうで怖い。
税金を無駄にすることなく、有効に使って地域発展を行うこと。	PRも大切だけど、まずは都会に対抗できる魅力を作っていくこと
交通に関して不便なことがあるのでそれを改善してほしいと思う。	人口増加への取り組み
列車とバスの本数が増えること、列車の行き来に係る時間の短縮	若い人たちが遊べるような場所（ホーリングや映画館、ショッピングセンターなど）を作ってほしい
ごらくしせつをふやしてほしい人口とともに	今回の話し合いなどで取り入れた物を町づくりにしっかり生かしてほしい
もっと市民の意見を通しやすくしてほしい娯楽施設を作ってほしい	

Q5 その他自由に感想をご記入ください

<p>マスコットキャラクターについて議題がでたのできりちゃんはしゃべれば良いと思います。色が単調すぎるので、霧が晴れてキラキラしてる様子とかを再現しても良いと思いました。</p>	<p>自分たちとは違った意見を聞くことができてとても参考になりました。</p>
<p>今回の交流会はとても楽しかった。議会や議員の方々は、市民の「代弁者」であるということを念頭に置いて活動してください。</p>	<p>三次市で現在行っている取り組みや今後する予定の取り組みを教えてください。</p>
<p>すごく有意義な時間でした。さまざまな問題がある中で、どの問題が重要なのか、この問題に最適なものはないのか、自分の発信などを使って伝えられており、すごいと思いました。これからも三次市のために頑張ってください！</p>	<p>どのような理由でお店を作ったり、移動させたりしたのかSNSで知りたいと思う。</p>
<p>市の議員になるには堂々とするのも重要だと思いました。</p>	<p>イベントとしてフードフェスティバルなどを提案したけど、スポーツ大会も一つの案として考えられるなと思いました。私達の話を真剣にきいてくださりありがとうございました。</p>
<p>実際に議員さんのお話を聞くことができて良かったです。いい機会でした。</p>	<p>これから三次市にたくさんの方が来て広島で最も多い町になってほしいです</p>
<p>三次のイベントは他の地域の人からもとても人気だということが知れたのもっとイベントに参加したいと思いました。</p>	<p>自分の知らなかったいろいろな制度のお話をしていただいてとても興味しかったです。三次に魅力を感じました。ありがとうございました。</p>
<p>議員さんはとても堅いイメージだったが、とても頭がやおいやおい人で、若者の意見を反映してくれそうだった。</p>	<p>僕らだけでは分からないことや現実的な話等勉強になることがありました。有意義な時間をありがとうございました。</p>
<p>議員の方が自分の知らないことを努力して頑張ってくださいているのだとわかった。</p>	<p>市議会の方々、このような交流会を開いていただきまことに、まことにありがとうございました。</p>
<p>今回の発表を通して前より、三次について行った</p>	<p>最近では安芸高田市の市議会議員の方が居眠りをしていたことが問題になっているが、三次市ではそんなことはない信じているので、これからもっと頑張ってください。応援しています。</p>
<p>自分がもし三次市の住人ではないとき、三次に遊び来てもらえるかをしっかりかんがえられる、。</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・引っ越してくる人に無料で土地・家を譲り定住してもらうこと</li> <li>・大型商業施設を作る→三次市周辺からも人が集まる。便利になる。</li> <li>・意見を聞いていない人にもどう思う？ときいていたところが良かった</li> </ul>
<p>このような意見をひらくことで若者目線からの意見も政治にさんせい反映されればもっと三次が生き生きとしていくと思う。議員の方が話やすい場を作つ作つてくださってとても話やすかった</p>	<p>以前の三次高校についてなども聞くことができて楽しかったです。</p>
<p>きりこちゃんの手足を伸ばしてあげてください。</p>	<p>どんな質問に対しても優しく、丁寧に話して下さったのでとても分かりやすかったです。</p>
<p>今日やって下さった方は30歳と若いのに、すべての事を把握していてすごかったです。</p>	<p>とても有意義な時間でした。そして横谷にお店がないので作ってほしいです。</p>
<p>備北交通にもW i - F i 環境をつけてほしい</p>	<p>雑談も交えて会話してくださり、話しやすく意見がどんどん出てくるような話し合いになったのでとてもいい体験になりました。</p>

議員の人はまちのひとの声を理解していると思った。	ケーブルテレビだけでなく普通のテレビチャンネルでも広告を出してほしい
今日は自分の意見をちゃんとし言えし、三次市の現状を知ることができました。	市を発展させていくうえで、自分達で何か新しく考え出すのではなく、他の地域の良いところを取り入れるというアドバイスがとても参考になりました。ありがとうございました。
自分達の地域をよりよくしていくために、いろんな世代の方の意見が必要だと思いますが、特に若い世代の意見がこれから大切になっていくと今回の授業で感じました。そのためにも若い方の議員を増やす呼びかけをしてみたいと思います。	「SNSに力を入れる」という私たちの意見も取り入れつつ新しい意見も出てとても有意義な時間を過ごすことができました。
議員の方と話をすることで今の三次市の状況を知ることができたので良かった。また、高校生の意見に耳を傾けてくださって嬉しかった。貴重な時間をありがとうございました。	医療費500円を続けてほしいです。いつもありがとうございます。
またいろいろ話しているんな考えを聞きたいです。	PRすることだけにとらわれていたが「住みやすい町にすることも同じくらい大切」という視点を導くことができた。
初めて市議会議員の方と話し合いをしたが、自分達の班の議員さんは話しやすく実際に議会で提案をした意見の内容を教えてもらったりした。若い議員が少なく若者の意見が取り上げられにくいとおっしゃっていた。	中原さんおもしろかったです。これからも頑張ってください。
このような意見会をひらくことで若者目線からの意見も政治にさんせい反映されればもっと三次が生き生きとしていくと思う。議員の方が話やすい場を作つ作ってくださるとても話やすかた t 機会はめったにないので新しい目線からお話をきくことができるとても楽しかった。	若者のバス代無料
三次の現状を知ることができてよかった	若い人が政治に関心を持ち、積極的に政治参加することで三次を変えることができると思ったので、三次の議員さんとの交流が増えれば良いと思った。
実際に意見交流という形でお話しできたことがとても勉強になった。	明るくて元気な三次が一番です。
自分達が質問したことに対して真剣に答えて下さって市をよくしたいという気持ちが伝わってきました。	若い人達にどのようなことをしてほしいかなど言っていただい良かったです。ありがとうございました。
主に地域の活性化の為何ができるのか親身に聞いてくださりとても充実した時間になりました。	もののけミュージアムは何のために建てたのか？活用方法やこれからのイベントなどはめどがたっているのか
とてもすどい指摘考えをこのような場で言うてくださりありがとうございました。	三次市をPRするにあたって、新しい施設を作るのではなく今ある自然や空いている家を有効活用してほしい。空いている家はいつでも住める状態にしておいて、ホテルのように気楽に家ごと借りれたら日頃のストレスからののがれるために来る人がいそう。
	市議会の方々も私たちも一緒になって「三次」の知名度をあげていかなければいけません！私達も頑張ります。

三次高等学校 意見交換会 議員アンケート

1.本日の感想

前回の発表の内容を元に話を聞いたところ、良く答えてくれました。出身地等、生徒の背景を伺い話題を深めました。教育格差の問題について、進路の幅がせまい、学力が届いていなかったと言う声に、都会・田舎で格差があつてはいけない。教育現場が考えるべき点と社会全体の意識改革も必要ではないか。

初めて高校一年生との意見交換であつたが、過去と比較しておとなしく発言も少なく苦労した。進行役としての力量が足らなかつたと反省する。ただし「議員を身近に感じてもらう」という点では、一定程度効果はあつたと思う。

生徒さんからなかなか意見が出ず、議員の方から問いかける型になってしまいました。また、何も話しながらいない子がいたので、自分の力不足だと反省しました。しかし素朴な世間話や過去の高校生活を話すと楽しそうに聞いてくれる事がありました。議員と言う仕事を少しでも身近に感じてもらえたように思います。

私のグループは生徒の皆さんが意見を活発に発言していただき進行役も楽でした。三次市のことの課題や将来像をアンケートをとりますとまとめあげていました。

高校生が三次市についてどう思っているのか意見交換する中でよくわかりました。子どもたちの視点から三次市がどう映っているのかわかり、議員としてもとても参考になりました。

今回初めて参加させていただきどのような流れかやつとわかりました。コロナ禍で危ぶまれた開催でしたが、三次高校が快く受け入れてくださったこと感謝します。私のグループは男子生徒さんばかりの8名でしたが、前回のプレゼンを基に三次をどう盛り上げていくか具体的なアイデアをたくさん提案して頂くことができ、とても勉強になりました。これからも高校生や中学生と対話できる機会を是非つくっていきたいと思いました。

とても勉強になりました。生徒の皆さんから意見を引き出すのが最初苦労しました。きっと自分の中でハードルを上げて議論をしようとしていたのではないかと思います。終盤になって生徒の皆様から意見が出てきたので、雰囲気も柔らかくなってよかったと思います。やはり若い人の目線は貴重ですね。

前回の高校生のプレゼンを受けて課題抽出を行い意見交換しました。三次市内のイベントについては、積極的にPRに関わっていきたいとのこと。ぜひ実現させて下さい。定住については若いうちは都会への憧れあり、また仕事も選択肢の多さで出ていくことだろうとのこと。しかし子育て世代になった時、三次市での子育ては素晴らしいと思う。住んでみたいと思うという意見あり。生徒の具体的な提案に対して実行できる仕組みが必要です。

どう進めていけばよいのか困った。まとめ方もわからなかつたので、一方的にお話をした形になりました。

三次高校の生徒さんは非常に真面目でそれぞれ自分の進路もほとんどの者が決めていた。人口減少をイベントによりおさえていきたいとの提案で良い提案もたくさんありました。

なかなか話がうちとけなかつたが、市議会は何をするのかの質問はあつたが答弁がよかったか疑問が残つたような気がする。市内の子は1人であとは庄原、安芸高田、府中(上下)で地元の話が話づらかつた。自分なりに一生懸命話してきた。ひとりではしゃべりすぎたのでは。

進路について、目標をもっていかなければならないと思いました。  
みよしを広報したということですが、三次の情報をしっかり持つことが必要  
公共交通機関の充実が政治の仕事なので政治に参画することが必要と思います。

生徒のみなさん少し緊張されていたと感じる。  
アンケートされた件でもっと聞きたいことは？→聞いただけでの結論であり、「なぜ」を聞いてほしいと思った→伝えた  
まだ経験も浅くまちづくりについては思いが至っていないと感じた。  
生徒は私の話はよく聞いていただいた

段取りが足りていない。進行や話す内容が分からず各班によってバラバラだつたと思う。つまり、学びや気づきに差があつたのではないか

高校生らしい素直な意見が聞けました。SNSで三次の何を発信等々先日のプレゼンの反省点の1つにアンケート対象者の年代・性別等の情報がぬけていたことや、もっと分析を深めなくてはならなかつたの反省があり、分析のすすめ方について、意見交換をすすめながら三次のPRをみんなで考えることができよかつたと思いました。

高校生と交流ができ、日頃はなかなか聞くことができない貴重な話を聞けました。私も若返ることができました。

高校生も意欲的に質問や意見を出してくれてとても充実した時間になりました。

## 2. 今後、改善したらいい点があれば

プレゼンとプレゼンの間に少し時間(記入・頭の整理)がほしかった。  
主権者教育としての意見交換会、議員が司会するより生徒主導の方が良いのでは？初めての参加でしたので失礼があったらごめんなさい。

学校との交渉であるので難しい点はあるが、学年を2年生か3年生にした方が良かったと思います。

時間が限られている事もあり、生徒の自己紹介をさせてあげられなかったことが申し訳ありませんでした。(時間の配分)  
前回のプレゼンの内容を自分が残してなかったため、生徒の発表についてくわしく話ができなくて申し訳ありませんでした。(前回の生徒の発表を広報でポイントをまとめてはどうか)

1週間あけるのではなく、できることなら5、6時間目を活用して意見交換会を望みます。  
生徒のみなさんも名札があれば指名できた。

意見交換の中身のある程度決めておいた方が良かった。自由な意見交換になってしまい、うまくまとめることができなかった。  
声が聞き取りづらく何度か聞き直したことがあった。

初めてだったこともあり、流れを把握できず5グループを上手に進めることができませんでした。事前に委員会で学校などと事前にどのような目的でどのような授業の流れの中での意見交換会なのか、などもう少し基本的なことを共有しておく必要があると感じました。WS形式でもぞうしなどにちゃんと今日出た意見などを見えるかして、共有し、高校生議会のような取り組みも面白いかと思いました。2回目には1回目のプレゼン資料など議員にも共有してもらい、それを中心に話せると、より深い議論ができるかなと思いました。また、前回の感想を書いたそれぞれのシートがどのように今回に活かされたのか知りたいです。

コロナ禍の関係である距離感は仕方ないのかと思いますがどうすれば話が弾むのか、議員の力量が問われる事を踏まえた上で考えていく必要があると思います。

地域課題探求学習を継続して伝えていただき、議会としても聞きっぱなしでなく、提案できること、先々取り組めることを報告できるよう進化させていただきたい。

班の問題点(何について議論するか)を決めてもらった方が良かった

テーマをしぼらずフリートークをしっかりすれば良いと思う。

出身地を調整してほしい  
テーマを絞った方がよいのでは

社会のしくみや歴史などの情報を多くもてるような学習が必要と思いました。

長細い班作りで、班と班が近すぎるので班内での意見が聞きにくいので、円卓にして班と班を少し離れた方がいいと思う。

学校と打ち合わせをしっかりしたらいいと思う。子どもたちに何を与えたいのか、気づいてほしいのか

少人数での意見交換がやはり交流も深めることができると良いと思います。継続ください。

時間を増やしてほしい。司会進行の打ち合わせができれば良いと思います。

本日はよかったので、特になし